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Gravi ammissioni in tribunale sulla disposizione segreta firmata da Vicari 

Taviani conferma: e tuttora in vigore 
la circolare sui campi di concentramento 

i 

Essa prevede la proclamazione dello stato di « emergenza speciale »: questa misura, lusciata alia facolta del governo, era gid compresa nella legge di PS che il Senato ha 
modificato e poi bloccato I'anno scorso - La presidenza del Consiglio ha delegato al SIFAR il servizio di polizia pro-NATO - Inchiesta militare nulla sui fondi dello spionaggio 

Due ministri 
in Tribunale 

Andrcotti, in Tribunale. e 
stato condraddetto da Andreot-
ti. Ma il contrasto che e emer-
so neliudienza di ierl non e 
una semplice « smagliatura » 
nel racconto dell'uomo che 
nel corso delle oscure giorna-
te delta crisi del '64 sedeva 
sulla poltrona di titolare del 
dicastero delta Difesa: e in-
vece un dato di fondo di tut-
tu la sua deposizione. dallo 
tnizio alia fine (e di quella, 
del resto, del suo collega del 
Ministero dealt Interni). che 
riguarda Gitilio Andreot ti co 
me riguarda Moro, lo slesso 
Taviani. i 7nassimi dirigenti 
delta DC. Anche I piu arditi 
giochi di prestigio e le furbe-
rie piu raffinate. a questo pun-
to. denunciano limlti ben pre-
cisl. ed oggi, per tuttl gli uo-
minl politicl che si trovaro-
no in mezzo alia trama del 
rlcatti e delle manovre di cui 
venne intessuta tutta la tela 
delta seconda edizione del go
verno Moro. e vcntito il mo
menta per dire chiaro e ton 
do se le cose le sapevano. op-
purr no 

Fennarst a mezza strada e 
impossibile E Andrcotti. abi-
le, sornione. amblauo. dinan-
zi ai giudici ha tentato di ler-
marsi a mezza strada Ha det-
to che eoli. nel '64. non sepne 
jtulla ne delle liste. ne del 
piano di emergenza per gli 
arresti in massa nottclempo. 
Anzi. si sarebbc it stupilo » se 
il comandantc del carabinie-
ri o il capo del SIFAR — che 
dipcndevano dal suo ministe-
ro — gli avessero fatto paro-
la di argomenti del genere. 
l.ul non avrebbe neppure vo-
luto ascoltarli, per una que-
stionc di compctenza, poiche 
il minlstro della Difesa non 
pud preoccuparsi di questio-
Tii dt online pubblico Ma qual 
d it quadro che esce, attra-
verso mczze ammissioni e al-
lusioni piii che trasparenti? 
Vedlamo. Sepni tiene diretta-
mente i contattt col servizio 
segreto e convoca improvvi-
samente. nel momento piu 
acuta delta crisi. it capo dl 
stato magaiore della Difesa 
c it camandante dei carabinie-
rl. «suscitando — sono pa
role di Andrcotti — una cer
ta sensazione». A De Ixtren-
zo pone un quesito sulla st-
tuazione che si creerebbe in 
Italia nel casa di sclaolimen-
to anticipalo delle Camere: il 
colloquio con Rossi risulta in-
vece via nebuloso. almeno per 
ora Nel trattempo. teletona al 
aen Aloia. capo di stato maq 
qiore dell'Esercito, per doman-
dargli qualrosa sui « motivi dl 
preoccupazione in seno alle 
Forze nrmate». De Lorenzo 
riferi a Moro. ed entrando 
ncll'ufflcio del presidente del 
Consiglio «Incrocio » il capo 
della polizia Vicari: poi Infor-
mb di tutto Andreotti. E que-
st'ultimo pf)f>e I'impres^ione 
che il aenerale non fosse per 
nulla turbato. ma tuttaria 
parlo con il gen Aloia. per 
chtcderaU chi mai potesse 
avere allarmato fino a quel 
puntn il presidente della Re-
pubblica 

E poi7 Ecco dare casca 
I'astno dell'abilita ennsumata 
dell'on Andreotti In questa 
situazione domlnata dalle 
*r preoccupazioni ». dalle * sen-
sazioni » e dagli «allarmi ». 
che cosa fece il minlstro della 
Difesa'* Nulta Cosi ha rispasto 
Andreotti. Non mise le trup-
pe in allarme e neppure in 
preallarme. E ra bene Ma 
non ali renne Videa di tar spu 
tar fuori ai comandantl del 
SIFAR e dei carahinieri qual-
cosa di piit delle versinni 
tranqutllizzantl che egli dtce 
olt arerano famito in prcce 
denza7 Non compi nessuna 
indaaine'' Dccine di ufficiali 
prescro parte alle riunioni se-
arete del aiugno-lualio VM; mot-
ti dt essl espressero anche 
perplessita sulla legittimifa 
degli ordini ricevuti e sulle 

modalita della loro esecuzlo-
ne: nessuno dt essi portb in 
qualche modo i suoi dubbi 
davanti alia persona piu qua-
lificata a scioglierli, il minl
stro della Difesa? A questo 
panto, le ipotesi sono due: o 
Andreotti vuole passare per 
uno sciocco (e sappiamo be
ne che non lo e). o vuole da
re una patente del genere ai 
giudici della IV sezione del 
Tribunale di Roma. 

Dalla sua deposizione. co-
munque, emergono con chia-
rezza due chiamate in causa: 
una riguarda Vex presidente 
della Repubblica Segni, che 
dalle parole di Andreotti esce 
come il cardine di tuttt gli 
« allarmi » dl altora; I'altra, il 
presidente del Consiglio Moro, 
per I'incontro che ebbe pri
ma con Vicari. poi con De 
Lorenzo. La palla. seppur 
abilmente manovrata, resla 
nell'ambito del governo. 

• • • 

Andreotti non sapeva nien-
te. e Taviani neppure. II ml 
nistro degli Interni. forse. non 
era nemmeno a conoscenza det 
colloqut del dott Vicari Al 
meno. non ne ha parlato Ha 
detto perb che la predisposi-
zione di piani eccezionati dt 
ordine pubblico riguarda il 
suo ministero. non t'arma dei 
carabiniert, ne tanto meno un 
generate qualsiasi. A differen-
za di Andreotti. che ha difeso 
fin che ha potuto De Lorenzo 
c Allavena. egli ha voluto 
premiere le distanze. decll-
nando in questo modo ognt 
responsabilita per progettl tt-
po occupazione della RAI-TV 
et similia. 

Ma non e questo il punto piii 
interessante della sua deposi
zione (I giornali governativi. 
o comunque cortesi con la 
compagine governativa. sono 
stati invitati a chiamarla «te-
sttmonianza») La chiave di 
cid che Taviani ha detto in 
Tribunale sta neU'ammlsslone 
dell'eslslenza della a circolare 
Vicari» del 1961. II ministro 
ha detto che si tratta dl 
« istruzioni u segrete. ma ha 
dovuto convenire col presi
dente Casella che ormai il se
greto e svelato: per la preci-
sione, dal noslro giornale. In 
che cosa consistono queste 
« istruzioni »? In esse si parla 
del controllo dei « sospetti », 
e del loro arresto con conse-
guente avvto a luoghi di de-
tenzione che non sono carce-
ri Ma. per carlta!, Taviani ha 
precisato subito che tali mi-
sure dovrebbero essere prese 
nella scrupolosa osservanza 
dell'articolo 77 della Costitu-
zione, che prevede, si, a prov-
vedimenti prowisori con forza 
di legge J> in casi a straordina-
ri di necessity e d 'urgenza», 
ma non certamente gli arresti 
in massa e, peggio, i campi 
di concentramento. La «t cir
colare Vicari » e una ben stra-
na misura di attuazione cosli-
tuzionale! 

Dopo il dibattito svoltosl al 
Senato lo scorso anno, ne sap
piamo gia di piii rispetto a 
quello che lo stesso Taviani 
ha ammesso a dentt stretti. 
IM circolare del capo della po
lizia non e altro che la legge 
di PS ante litteram. // caso 
di « emergenza speciale » fES) 
e previsto neglt stessi termi
ni. sta da Vicari. sia nel testo 
della legge Taviani. Solo che 
la legge di PS e stata combat-
tuta e fermata al Senato at-
traverso una lunga battaglia 
della sinistra: i casi di emer
genza sono stati ridotti. co

munque sia. a casi di gravi 
« calamita naturali ». 

La legge e insabbtata. ma le 
dispostzioni dt Vicari restano 
in vigore Lo ha detto il mini
stro deali Interni E e'e volu 
ta la chiamata del Tribunale. 
insieme a una campagna del' 
IVmtk per farglielo dire. 

Candiano Falaschi 

(Dalla prima puginu) 
l'articolo 77 della Costituzio-
ne, che prevede eccezionali 
misure. ma solo in casi ecce
zionali. II decreto legge deve 
poi essere immediatamente 
portato all'approvazione delle 
Camere. Per le situazioni di 
emergenza esistono delle di-
sposizioni di Pubblica sicu-
rezza elaborate nel 1961. Tali 
disposizioni sono riservate e 
tuttora in vigore. Esse sono 
stilate nella rigorosa osser
vanza delle leggi e della Co-
stituzione. 

PRESIDENTE - Lei parla 
di disposizioni riservate cmes-
se nel 19C1. La stampa quo-
tidiana e periodica ha pub-
blicato queste disposizioni. 
che cosi non sono piu se
grete. Esse sono contenute in 
una circolare che porta il 
numero 442/7665. Leggo te-
stualmente: « ... dispone la se-
leztone per gli elementi peri-
colosi per la sicurezza dello 
Stato o dell'ordine pubblico. 
Questi elementi, in attesa di 
ordini per il tr'asporto in loca-
lita idonee, non carceri, deb-
bono essere concentrati. a 
cura dei comandi dell'Arma e 
delle Questute. nei luoghi pre-
scelti per I'eventuate smista-
menlo » (si tratta della « cir
colare Vicari >. Vesistenza del
la quale e stata rivelata dal-
rtlnita N.d.R.). 

TAVIANI — Non posso con-
fermare che quanto ella mi 
ha letto. signor presidente, 
corrisponda nei dettagli alia 
circolare del t'96l. Peraltro 
credo che la circolare si rife-
risca soltanto alia situazione 
di emergenza speciale e che 
possa essere messa in atto 
soltanto con il decreto del go
verno previsto, come ho det
to. dall'articolo 77 della Co-
stituzione. 

PRESIDENTE - Questa cir
colare fu mandata anche al 
comando generale dell'Arma 
dei carabinieri? 

TAVIANI - Certamente. II 
comando deH"Arma fu il pri-
mo a riceverla. 

La TV 
apre bocca 

C'e voluta la citazione di 
due ministri e la prolunga-
ta indignazione del pubblico 
verehe il Telegiornale si 
decidesse a parlare. con una 
certa preci.iione. del proces-
so Espresso-De Ixirenzo e 
del SIFAR e del minacciato 
eolpo di Stato del '64. Ma. 
grazie al silenzia mantenuto 
finora. un telespettatore che 
fosse stato completamente 
all'oscuro della questione — 
e non e escluso che qualcu-
no ci possa essere stato — 
avrebbe dovuto compiere 
prodiai di intuizione per ca-
pirc il rero senso di cid che 
De Luca dicera: infatti. De 
Luca ha riferito sulle rersio-
ni che i ministri Taviani e 
Andreotti e il cosearetario 
del PSU. De Martino. hanno 
fornito al Tribunale $u fatti 
e circostanze delle qvali sui 
video non s'e mai fatta pa 
rola. 

De Luca. ad esempio. ha 
pronunciato la parola * li
ste >: ma non ha spieaato 
di che € liste > si trattasse. 
e solo colleaando i vari bra-
ni del discorso si potera ar-
rivare a comprendere che 
tali «li*te » erano etenchi di 
personalita da arrestare Per 
fortuna. in Italia, ottre il 
Telegiornale. esistono i co 
muni aiornali. e la pente le 
informazioni pud leaaerscle 
su questi oani piorno Ri-
mane il fatto. scandaloso. 
che ta TV ha dato come 
tnotizia* (frammcntaria e 
distnrla come ahhiamo det
to) un fatto di cui Vonimo 
ne pubblica discute ormai 
appassionatamente da sctti-
mane. 

PRESIDENTE - Che a lei 
consti. il comando generale 
dell'Arma pu6 disporre auto-
nomamente piani per l'ordine 
pubblico. salvo poi attendere 
le disposizioni di attuazione? 

TAVIANI - Vorrei distin-
guere fra raccolta di dati e 
aggiornamento da una parte, 
e piani dall 'altra. La raccolta 
e 1'aggiornamento dei dati so
no di competenza autonoma 
dei carabinieri e della P.S. 
Mentre i piani di polizia mi
litare. in relazione alia difesa 
delle strutture militari, degli 
aeroporti, alia lotta alio spio
naggio. al sabotaggio... 

PRESIDENTE - E alia 
eversione? 

TAVIANI - Naturalmente. 
Tali piani, dicevo. sono di 
competenza autonoma dei ca
rabinieri per quanto concerne 
la polizia militare. Sono di 
competenza del ministero del-
l'lnterno, e in particolare 
della direzione generale di 
P.S. i piani riguardanti l'or
dine pubblico. 

PRESIDENTE - Va bene. 
Ora vorrei sapere.. . 

TAVIANI - Ho capito: che 
cosa sapevo delle liste. 

PRESIDENTE - Eh... 
TAVIANI — Non sapevo 

nulla delle liste di cui si e 
parlato in questo processo. 
Peraltro sapevo e so che in 
qualsiasi momento la polizia. 
e per polizia intendo la P.S.. 
i carabinieri nonche il Sifar. 
che collabora con l'una e con 
gli altri, deve essere ed e in 
possesso dei dati concernenti 
le persone pericolose per la 
sicurezza pubblica e per 1'or-
dinamento costituzionale. Que
sti dati non riguardano le 
opinioni politiche o militari. 
ma precedenti di reato o al
tri dati di fatto. Per esem-
pio riguardano 1'aver avuto 
contatto con nuclei terrori-
stici residenti all 'estero... 

PRESIDENTE - Anche le 
persone solo sospette? 

TAVIANI - Gli indiziati 
e sempre in riferimento alia 
loro attivita all 'estero. perche 
una scuola di terrorismo in 
Italia costituirebbe reato di 
per se. Naturalmente ogni 
disposizione esecutiva va pre-
sa dietro ordine del ministro 
e tutto cio che concerne la 
privazione della liberta perso-
nale rientra fra i poteri della 
magistratura. salvo quanto di-
sposto dall'articolo 77 della 
Costituzione. 

PRESIDENTE - Che cosa 
pud dirci circa le competenze 
in ordine alia schedatura? 

TAVIANI - Vi e stata sem
pre piena collaborazione fra i 
carabinieri e il SIFAR e fra 
il SIFAR e la Pubblica Sicu
rezza. Tale collaborazione vi 
era anche nel 1964. 

PUBBLICO MINISTERO -
Ha mai saputo che nel giugno-
luglio del 1964 furono inviate 
ai comandi periferici dell'Ar
ma liste di persone da arre
stare? ' 

PRESIDENTE - O liste da 
aggiornare... 

PUBBLICO MINISTERO -
Insisto sulla parola arresto! 

TAVIANI - No. Non lo sep-
pi io. ne lo seppe il capo della 
polizia. Non abbiamo avuto 
alcuna notizia in merito alia 
trasmissione di liste. per 1'ag-
giomamento o per l 'arresto. 
inviate dal comando generale 
delPArma ai comandi perife
rici. Ho avuto invece notizia 
di riunioni. ritengo una. presso 
il comando generale deirArma. 
ma devo dire che questa no
tizia non .cuscito in me alcuna 
impressione. perche di riunio
ni ce ne sono sempre state sia 
presso il comando dell'Arma 
che presso il capo della Poli 
zia. Di queste riunioni. o di 
que>ta riunione. ho Maputo 
dopo circa una settimana. 

PRESIDENTE — Ha saputo 
se il 14 luslio 1964 fu tenuta 
una riunione? 

TAVIANI - In coscienza. 

« Rilascio liberamente la dichiarazione » 

SECCA REPLICA Dl MANES A DALLA CHIESA 
Ecco il testo integraie della 

Icttera che U generale G:orgio 
Manes, vicecomandante dell'Ar
ma dei carabinieri. ha inviato 
al Tribunale per smentire al-
cune affermaaone del co'onneliO 
Romolo Dalla Chiesa. Costui, 
dopo aver rflasciato una esplo-
siva dichiarazione. che Manes 
allcgd alTormai noto rapporto. 
tentd di ritrattare in aula. Fu. 
peraltro. quella di Dalla Chiesa. 
una ritrattazione pro forma. 
perche. alia nne. i! coionn?l!o 
fini con il conrermare almeno 
la sostanza di quanto aveva 
dichiarato a Manes. Cid non to-
gtlie che la lettera del generale 
Manes abbia il valore di un 
importante documento. 

cApprendo dalla stampa che 
I teste colonncllo Romolo Dalla 

Chiesa. nella udicnza del 20 cor-
rente. ha deposto davanti a co-
desto tribunale che la dichiara
zione resami U 21 maggio 1967 
sarebbe stata da luj sottoscritta 
senza condivideme completa
mente il contenuto. 
« L'afTermaziooe lascia chiara-

mente supporre che mi sia av-
valso del grado gerarchico per 
coartare la volonta di un in 
feriore. 

< Po^so. signor presidente. dj-
mostrare a codesto tribunale la 
infondatczza delle circostanze 
addotte dal teste. La genuinita 
della dichiarazione rilasciatami 
si desume anche dal fatto che 
contiene elementi che si scosta-
no nettamente da altri forniti 
da piu ufficiali interrogati. Ad 
esempio, lepoca della riunione 
al comando generale dei capi 

di stato maggiore delle tre divi
sion!. mdicata in maggio anzi-
che in giugno rettiflcata poi in 
udienza dallo stesso dichiarante. 
Non ne suggerii allora la retti-
fica per mantenere il testo scru-
polosamente aderente alia di
chiarazione spontanea che Dalla 
Chiesa fece o voile di sua ini-
ziativa aggiungere. Preciso che 
prima di farlo firmare. cosi co
me feci per tutti gli ufTiciah da 
me sentiti. lo invitai ad esami-
nare le sue dichiaraziom Egli 
le nscontrA conformi a quanto 
mi aveva esposto e dopo un 
attento esame si limitd ad ap-
portare. di proprio pugno, al-
cune modiflche, E* owio che 
avrebbe potuto apportame ogni 
altra che aresse voluto, sia in 
quella scde che in tempi succes

sive giacche egli trattenne per 
se la copia della dichiarazione 
stessa. 

«Tcma fuori da ogni aspet-
tazione che il colonnello Dalla 
Chiesa. di cui e nota la partico
lare scrupotosita — e lo si de
sume dalle correzioni che ha 
sentito la necessita di apportare 
al testo — abbia atteso di com-
panre :n udienza per manife
st a re certe perplessita che. a 
tempo debito. non ebbe afTatto 

« Vorra signor presidente, con-
siderare ropportumta di met-
termi sollecitamente in condi-
zioni di dimostrare in giudizio 
quanto sopra esposto. Le sard 
altresi grato se vorra disporre 
che. della presente, venga data 
lettura in udienza • Giorgio 
Manes ». 

non posso affermarlo. 
PRESIDENTE - I funzio 

nari del ministero dell'Interno 
erano al corrente dell'aggior-
namento delle liste? 

TAVIANI — Non posso esclu-
dere che qualche funzionario 
del servizio riservato fosse a 
conoscenza dell'aggiornamento 
operato dai carabinieri e dal 
SIFAR. 

PUBBLICO MINISTERO -
II comando generale dell'Arma 
o i comandanti dei gruppi se-
gnalarono in queH'epoca fatti 
che potessero destare gravi 
preoccupazioni sotto il profilo 
dell'ordine pubblico? 

TAVIANI — A me non risul
ta. Certo, non posso e.scludere 
che questo possa essere avve-
nuto. Confc-rmo inoltre che in 
quel periodo vi erano grav" 
preoccupazioni per l'ordine 
pubblico in relazione alia si
tuazione politica. ma io ero 
convinto di poter fronteggiare 
bene la situazione. 

Via Taviani. entra Andreotti. 
PRESIDENTE - Ora lei e 

ministro dell'Industria. ma noi 

demandd tali compiti al capo 
del SIFAR. 

PRESIDENTE - F r a i com
piti del Sifar rientrava anche 
quello di prevenire le azioni 
di eversione? 

ANDREOTTI - Si. Quando 
presi consegna del dicastero 
della Difesa. mi vennero illu-
strati. fra I'altro. i vari com 
piti del SIFAR. in ordine alia 
difesa della sicurezza milita
re. Si era nel 195!) e la situa
zione internazionale era tesa 
per la crisi di Berlino. Ci si 
soffermo. in queH'occasione. 
sui compito del Sifar di assu-
mere dati relativi a persone 
spocializzate nel sabotaggio 
militare. persone che aveva-
no avuto un particolare adde-
stramento. A quel tempo vi 
erano scuole di guerra civile 
in alcuni paesi dell'Est, ed an
che in Italia. Vennero consi-
derati con particolare atten-
zione anche coloro che erano 
rientrati in Italia dalla legio-
ne straniera. o persone che 
aveva no frequentato corsi di 
altra natura. quelli dell"OAS. 

re della Difesa. vennero rice 
vuti dal Presidente della Re
pubblica. Segni? 

ANDREOTTI - SI, furono 
ricevuti. 

PRESIDENTE - Sa quan
do? 

ANDREOTTI - Non posso 
ricordare il giorno con esat-
tezza. So per certo. perd, che 
la convocazione avvenne fra 
il 13 e il 17 luglio, durante 
i giorni di sciopero dei gior
nali- II fatto creo nervosismo. 
anche se era del tutto nor 
male La notizia, anche in 
relazione alio sciopero dei 
giornali, por cui le novita si 
apprendevano oralmente. su-
;»citd una certa sensazione. 
Se vi fossero stati i giornali. 
la circostanza sarebbe stata 
spiegata. interpretata e tutto 
si sarebbe chiarito. 

PRESIDENTE - II generale 
De Lorenzo le parlo deH'incon-
tro con il presidente Segni? 

ANDREOTTI - Si. Qualche 
giorno dopo essere stato con-
vocato dal presidente Segni, 
il generale De Ixirenzo mi ri-

Andreotti al palazzo di Glustizia. 

lo abbiamo chiamato perche. 
nel 1964 era ministro deJla Di
fesa. Vorremmo conoscere da 
lei alcune questioni generali e 
poi degli episodi partioolari. 
Innanzi tutto: quali erano i 
compiti istituzionali del SIFAR 
e quali i rapporti fra i cara
binieri e il SIFAR ? 

ANDREOTTI — Compito fon 
damentale del SIFAR era la 
tutela della sicurezza milita
re. intesa in senso piu stretto 
come tutela del segreto mili
tare e come tutela oei rapporti 
con ie alleanze politico-milita-
ri del Paese. in senso piu am-
pio come attivita di contro-
spionaggio. di prevenziooe di 
atti che potrebbero incidere sui 
poten7la!e militare. che va ri 
guardato sotto vari aspetti. 
non ultimo quello della strut-
tura economieo produttiva. Per 
quanto concerne la struttura 
organizzativa del SIFAR. dico 
che questo organismo operava 
centralmente e at tra verso i 
SIOS. servizi di informazione 
delle singole Forze Annate. 
Proprio attraverso i SIOS av-
veniva la collaborazione con 
le autorita di P . S.. o meglio 
fra gli organi direttivi del 
SIFAR e le forze di polizia in 
genere. Aggiungo che nei sette 
anni che sono stato ministro 
della Difesa. cioe dal 1959 al 
1966. la collaborazione fra il 
SIFAR e gli altri organi dello 
Stato non ha mai dato luogo 
a rimarchi di sorta. Dico an-
cora che il SIFAR. per sua 
natura. non e solo una delle 
branche del ministero della 
Difesa. ma che esso ha diretti 
rapporti. per consuetudine e 
per norma, con le piu alte ca-
riche dello Stato. Ricordo ad 
esempio che. a noima del trat-
tato sull'alleanza aUantica. il 
presidente del Consiglio dei 
ministri. cui compete 1'obblico 
di garantire la sicurezza e la 
segretezza della organizzazione 
aUantica in Italia, dopo avere 
affldato detti compiti nella loro 
pratica attuazione all 'Arma dei 
carabinieri, come autorita na-
ziooale di sicurezza atlantica. 
successivamente, nel '52-'53. 

Tutte queste persone avevano 
una specifica competenza e 
preparazlone in materia di sa
botaggio e come tali doveva-
no essere individuati. anche 
per evitare che fossero loro 
aflidati. nell'ambito delle For
ze Armate. compiti incompa-
tibili con la loro preparazio-
ne. Non si poteva. ad esem
pio. rischiare di mettere a 
guardia di un ponte una per
sona specializzata nel fare 
sal tare in aria i ponti. Queste 
persone dovevano essere inol
tre controllate in caso di 
emergenza beilica. Se il citta-
dino ha il diritto di specializ-
zarsi in attentati. il Sifar ha 
il dovere di controllark). 

PRESIDENTE - Si trattava 
di i ^ n t t i a paniti politici? 

ANDREOTTI - Non mi fu 
precisato. Ma a quanto mi fu 
detto queste persone non coin-
cidono mai con persone che 
hanno incarichi politici. 

PRESIDENTE — Torniamo 
alle liste. 

ANDREOTTI - Non cono 
scevo quelle tenute dal SIFAR. 
anche se sapevo della loro esi-
stenza. Presumevo inoltre che 
esse fossero tenute aggiornate 
e nessuna notizia ehbi sui 
rageiornamento disposto nel 
giugno-Iuglio 1964. E" perd 
evidente che se un ufTicio di 
pendente fosse stato non in 
ordine (cioe se non aresse te-
nuto le liste aggiornate) non 
sarebbe venuto a dirlo al mi
nistro. Aggiungo anche che nel 
periodo successivo al supera-
mento della crisi di Berlino, 
rattivita delle scuole di sabo
taggio aH'estero si era ridot-
ta di molto: questo potrebbe 
spiegare il mancato aggiorna 
mento delle liste. 

PRESIDENTE - Sa nulla 
su riunioni tenute presto il 
comando generale delPArma 
nel giugno-Iuglio 1964? 

ANDREOTTI - Non mi ri 
sulta nulla. 

PRESIDENTE - Sa se il 
generale De Lorenzo, coman-
dante deirArma, e il generate 
Rossi, capo di s tato maggio-

feri il tenore del colloquio. 
II capo dello Stato. preoccupa-
to. gli aveva chiesto se nel 
caso che non si fosse raggiun-
to un aceordo per la forma-
zione di un nuovo governo e 
si fosse dovuto ricorrere alle 
elezioni anticipate, egli era 
pronto a fronteggiare la si
tuazione ad affrontare colpi 
di mano. da qualsiasi parte 
fossero venuti. contro 1'ordi-
namento costituzionale. 

PRESIDENTE - E De Lo
renzo che cosa aveva risposto? 

ANDREOTTI - Mi disse di 
aver riferito al Capo dello 
Stato che la situazione era 
tranqiiilla De Lorenzo aggiun 
se di aver avuto anche un col 
loquio f*on Ton Moro Ei t ran 
do nello studio del presidente 
del Consiglio. il generale De 
Lorenzo aveva « inrrociato » il 
capo della polizia. Vicari. 

PRESIDENTE - Secondo 
lei quale era la situazione del
l'ordine pubblico? 

ANDREOTTI — Era tran-
quilla, Non fu presa alcuna 
misura di allarme o di preal
larme P non fu impartito al-
cun ordine particolare. a par
te il fatto che tali ord :ni non 
mi competeva^o Voslio ag 
giungere che lo stesso slornn 
in cui De Lorenzo mi riferi il 
colloquin avifo con il presi
dente della Repuhblica. rice-
vetti anche la telefonata del 
generale Aloia. capo di stato 
maggiorp dell'Esercito. il qua
le mi informd di essere stato 
interpellato. credo telefonica-
mente dal Capo dello Stato. 
Anche al ffenerale Aloja il pre
sidente Segni aveva chiesto 
notizje s-jll'ordine ptihhlico e 
sui perchA delle preoccupa
zioni che f-eis'evafv- negli a*n 
hirnM mH'tari II eenerale 
Alen m? disse di aver tran 
nTiilli77a*o il C^po d.MIo Sta'n 
(lli chfp«i chi mai no»ess<> al 
larma'-e il oresidenfe Segni. al 
che rfbatte che non Io saoe-
va. Non e vero. come ho let-
to in questi giorn} che il ge
nerale Aloja mi abbia rispo
sto: * Lei sa bene chi e! > (i 

stato Janmtzzi a rivelare quc-
st'ultima frase - NdR). 

PRESIDENTE - E' vero 
che il generale De I-oren/o 
interpose i suoi buoni uffiei 
presso di lei in favore del ge
nerale ( laspan? 

ANDREOTTI - Quando il 
generale De Loren/o venne 
nominato capo di stato mag 
giore dell'Esercito ricevetti 
una lettera del generale Ca 
spari. Conteneva i»spressu»-ii 
molto gravi a proposito del 
generale De Loren/o, pert'id 
la consegnal al capo di stato 
maggioie della Dil'e^a. gene
rale ROSM. il (juale propo--e 
hi nomina di una commis^ioiu-
di tre generali piu an/iani per 
esammare il comportamento 
del generale (Jaspan. La toni 
nussione fu nominat.i t> a pre 
siederla fu chiamato il gene
rale Aloja. Le conclusioni fu 
rono airunammita per il eol-
liK-amento anticipato in eon-
gwlo del gener.ile ( laspan 
Nel frattempo. \ i era stata la 
crisi di igoverno e si era in 
attesa di un nuovo ministro 
della Difesa. Alcuni generali 
vennero da me. come una pic-
cola processionc. per chieder 
mi (li soprassedere. Poiche 
avevo anche ricevuto una se 
eonda lettera del generale d a 
spari. eon la quale venivano 
mitigate le afferma/ioni fat 
te. dwisi di nun accettare le 
conclusioni della comnvssio-
ne. Al generale (laspan furo 
no inflitti 10 giorni di forte//a 

PUBBLICO MINISTERO -
De Ix>ren/o le tiferi che il co 
mando deH'Aniia aveva tra-
smesso liste di persone d.i fer-
mare o arrestare? 

ANDREOTTI - No. E nep 
pure di aver trasmesso liste 
da aggiornare. Se me Io aves-
se detto, mi sarei sorpre»o. 
perche non era un fatto che 
rientrasse nella mia compe
tenza. 

PUBBLICO MINISTERO -
Pud chiarire meglio? 

ANDREOTTI - Se in quei 
giorni mi avessero chiesto 
* Possiamo trasmcttere l'-ste 
da aggiornare? ». avrei rispo 
sto di si. ma nessuno mi in 
formd. neppure il sienerale 
Viggiani, cajx) del SIFAR. 

A W . PISAPIA (difensore 
i\clV Espresso) — Ha detto 
che il generale Gaspari fu sot 
toposto al giudizio di una 
commissione com post a di tre 
generali. Vorrei sapere se 
questa commissione si hmitd 
ad esprimere un giudizio di-
seiplinare sui generale Ga 
spari o se entrd nel merito 
delle accuse che 1'ulliciale 
a \ e \ a mol to al neneia'e ' -• 
Loren/o 

ANDREOTTI - Non In so. 
Pud darsi che la commissione 
non abbia accertato la consi-
stenza dei giudizi espres-i dal 
generale Gaspari sui genera 
le De I-orenzo. limitandosi a 
un giudizio disciphnare. Da l 
tro canto, se cosi fosse... Si 
trattava di un giudizio es«en-
zialmente disciphnare. 

A w . PISAPIA - Perche il 
generale De I»ren/o fu eso 
nerato dalla carica di capo 
di stato maggiore dell'Kscr 
cito? 

PRESIDENTE - Non po" 
go la domanda 

A w PISAPIA - Sianor pre 
sidente. il ministro Andreotti 
partecipd alia riun:one nella 
quale fu deciso l'fsonero del 
generale De Loren/o per av-
venimenti accaduti proprio 
mentre lo stesso onorexole An
dreotti era ministro della Di
fesa. Non vedo chi menlio rii 
!ui pos«a il!ustrarci .. 

PRESIDENTE - P.i=so cine 
dere so'o se il consielio dei 
ministri preje in esame il com 
p^irtamfnto d< I cenrr.-ile Do 
f^irenzo nel eiuano luglio 1964 
Se il s :gnor mini«tro vuol n 
spondere... Sempre cho non 
sia costretto a \iolarc secrtti 
politici o m :litari. 

ANDREOTTI — Par lame e 
un problema dclicato. per ri
spetto al ministro della Dife
sa. Escludo comunque che nel 
consiglio dei ministri. e in que.-
1'occasione. fu pre«o in esame 
il comportamento del generale 
De l^ren7o nel 1964. 

PRESIDENTE - K' stato 
detto che il eenerale De Lo 
ren^o ha «no«tato in post' ch* î 
\ e riell'Arma uomim d d 
SIFAR. 

ANDREOTTI - Non «=o nul 
la di preciso. Posco d:re. a 
proposito di un episodio del 
quale molto -i e parlato. che 
quando il generale Allavena 
venne chiamato a sostituire il 
generale Viggiani. improvvi-
samente scomparso. si verified 
l'unico caso. in sette anni. in 
cui la comnvssione di avanza-
mento promosco un generale 
per meriti srrr ia l i ... 

PRESIDENTE - Forse non 
ho formulato la domanda esat 
tamente Noi volevamo sap-? 
r e . . . 

ANDREOTTI - No. presi 
dente. Ho capito bene e sto 
rispondendo. Volevo dire che 
per l'avanzamento di Allave
na furono necessari i voti una-
nimi di una commissione di 

no\e membri. La nomina dl 
Allavena a capo del Sifar ven
ne dis|N>.<>ta proprio in segui-
to al giuiii/io indipendente dl 
que-»ta eoniini>sione, della qua
le laeevano parte, come que
sto processo ha provato. ufli-
ciali che non erano certo in 
buoni rapporti eon il generale 
De Loivn/o. 

Aw. RE.ALE (difensore del-
I'Esprc.s-so) — Come fu di.sjxi 
sto il pa^sagmo del colonnel
lo Taghamoiiti dal SIFAR al 
comaiHio i!ener,ile dell'Anna? 

ANDREOTTI - Non ncor 
do Posso perd due che un 
generali' venne a sottoporml 
alcune appiensioni su (Uiesto 
ufliciale l.o Mato maiigiore 
della Dite^a indaud e con-
cluse in modo positivo per il 
colonnello Taghamonti. del che 
detti noti/ia al geneiale 

Anche l'interros;atono di An 
dreotti si e cosi eoniluso II 
Tribunale ha ascoltato I'onore-
vok' Francesco De Martino. 

PRESIDENTE - I . ' awotato 
Pas(|iiale Schiano. dcpoiiendo. 
ha dichiarato di aver saputo 
fin dal luglio del 1964 (iiianto 
stava accadendo e ha aggiun-
to di averne inforiiiato lei. che 
poi riferi piu in alto. E" vero? 

DE MARTINO - Le cose 
andarono cosi- Schiano mi fece 
degli aceenni vaghi a pericoli 
relativi alia pesante/./a della 
situa/ione 

Successivamente. quando si 
pose il problema di nomina re 
il capo di stato maggiore del 
l'Esercito. Schiano mi disse-
che la nomina di De Loren/o 
era ^consigliahile. sia |>er i 
eiiteri seguiti dal generale De 
Loren/o quando era comandan
tc deH'Arma in rela/ione alia 
diversa struttura data all'Ar
ma rispetto ai I mi istituziona
li. sia per i rappoiti con i di 
pendenti. improntati a ingiu-
«tizie e favnritismi. sia per 
(he era uomo ambi/ioso che 
come tale avrebbe potuto co 
stiluire tin pericolo Fece an
che un nccenno a manovre ne 
gli alti comandi dell'Arma. 
miranti ad attentare alle isti 
lii/ioni democratiche. 

PRESIDENTE - Di rhe nm 
nnvro si trattava? 

DE MARTINO - In un sue 
cessivo colloquio. Schiano dis 
se che vi erano state riunio
ni presiedute da De I.oren/o 
presso il comando generale 
deH'.Anna e altrove. In tali riu 
nioni <=nrcbbero stati predispo 
s',i p ;ani che comnortavano 
arresti o concentramenti. 

PRF.SIDFVTE - Anche di 
uom'ni politici'' 

DE MARTINO - Si. anche 
di parlamentari al goverrvr 
Schiano flisse che uno dr gli 
ufTiciali che si eraro rivolti 
a lui facendogh le rivelazioni 
e chiwlendoL'li (onsigli gli 
aveva domandatn se poteva 
andare incontro a san/ioni 
penali nel caso che avesse 
arrestato dietro online, uotni-
ni fh'I governo. 

PRES1DENE - Perd il ge 
ntrale De Lorenzo ottenne la 
nomina a capo di stalo mag 
giore deH'Eccrcitn... 

DE MARTINO - Non ave 
vo mntivo di duhi»are della 
s r r e t a dell'avvocato Schiano. 
il cnnle «i bitteva da anni in 
difesa dr He i^fitu/inni d«mn 
crati>n<\ perc'd r'frrii riu;.n 
t<> epli mi ;i\ r\ n d<tfo all'onn 
revole Nenni. nerche la re 
sponsahilita de'la scelta del 
cap ; rii sfnto mageiore rica 
;,n\ a sui governo Non <:o pof 
perche il governo abbia di-
spos«o la nomina di De Lo 
rer /o Pnsco dire che i mem
bri sonalisti ']< I coverro non 
s; opno=ero nerche De I^iron 
7n si dichiarava amiro dr\ 
siir»,->!i<:f;. sn^tenitnro del cen 
t-o «;ini<:tra e *~r r la sua nf"-
»frim7!one alia lotta p^rti 
sriana 

PRESIDENTE - L'avvoca 
to Schiano le narld anche di 
m mNoquin avuto con De I>o 
renzo7 

DE MARTINO - Si. De Lo 
renzo <nllrritd piu volte tale 
colloquio Quando si inenntrd 
con I'avvocafo Schiano gli 
chiese il nerche si era oppo 
sto alia sua nomina a capo di 
stato magciore dell'E«ercito. 
STpjaro mi riferi di aver ri 
spo^lo c m una so'a frasr: 
H I hi-ho 1964* Anche eli 
altri p^rlicolari drl cnllnoulo 
corrispondono a quanto Schia 
no l.n dich'arato in quest 'aula. 

Anche il ferzo interrogato-
rio dell'udien7a d terminato. 
II presidente ha dato notizia 
che da Torino il rom?ndo del
la hgione ha informato che 
cT rt ' ;vamen1e r.el giugno lu-
cl'o '9*M appirvero sui murl 
•^ile cpsf-rmi-- scritte inneg-
g ar.t? a IV T art nzn Nel cor
so di una breve riunione In 
camera di consielio i «»iudici 
hrmno poi deci<o di allegare 
*nli atli il n-ocedimento che 
la procura generale anri <ul-
la fuffa d noti7i> dal Sifar e 
che fu cnetrrtta a chiudere 
con un nulla di fatto. per 
mancanza dri necessari docu
ments neeati dal governo: fl 
rapporto Beolchlni glunse &w 
\o1te mutilato. 

TI processo rfprende ogjd. 
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